

EN CRIPIONES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1.25  
Número suelto: 0.05  
Id. atrasado: 0.10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:  
LIBERAL-PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1898

Se vende en la tienda de Retger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO

## Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

La casa que presenta mayores surtidos. La que vende más barato. Y la que proporciona más ventajas á sus parroquianos.

Recibido el completo surtido de temporada para

Señora y caballero

Queda abierta la venta de novedades de Otoño é invierno

Para convencerse lo conveniente que resulta comprar en esta casa

Es preciso visitarla

Se han obtenido notables ventajas en las compras y todos los artículos se expendrán á

Precios sin competencia

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

## El partido conservador

(De El Día.)

Disputan los conservadores ilustres por la jefatura. Los medianos y los chicos se injurian. Quedan unos en sus casas, otros prosiguen en pequeños grupos la política doméstica de antaño; éstos ilgelan á los más conspicuos, aquéllos aguardan la reconstrucción del templo. La herencia del gran estadista es un montón de escombros. Eso queda.

La voz de la Patria debía llegar al corazón de todos. Hace falta más abnegación personal para lograr el ascendiente de la opinión. Y hace falta también poner la consideración en los intereses del poder real, que son al presente los de la nación, para crear lo antes posible un instrumento de gobierno que refleje las aspiraciones de la escuela conservadora que requieren los tiempos actuales. La política de los años primeros de la Restauración es una política muerta. La política conservadora de la Regencia agoniza desde la muerte del Sr. Cánovas. La política conservadora para el reinado de Alfonso XIII está ya reclamando servidores, propagandistas, partido. Los hombres públicos que no tienen previsión, ni me-

recen el nombre de estadistas ni merecen la posesión del Gobierno.

La indisciplina social como la política es mucha; las cosas van rápidamente; los tiempos son muy difíciles; los ministerios pasan con celeridad; los partidos viven poco en el poder; y se cumple hoy, como se cumplió ayer, aquella realidad que el ilustre Navarro Rodri-gu llamó un día cruel ironía, y que consiste en la lucha áspera y sorda entre los que oficialmente son amigos políticos; acaso ironía más mortificante, por ser mayores las distancias en el poder que en la oposición.

Todo eso gasta pronto á los Gobiernos, más con problemas como los actuales; mucho más cuando la nación contempla con profunda melancolía la esterilidad de los sacrificios hechos para la paz.

España está fatigadísima de una política infecunda. Ha visto con pena y con esperanza trece expediciones militares en dos años. Ha visto con pesadumbre cómo volvían sin laureles los caudillos. Ha visto leyes, y decretos, y Reales órdenes, encaminadas inútilmente á la paz. Y sabe que cada mes, ó cada quince días, hay notas diplomáticas que también parecen dirigidas á la tranquilidad del reino. Un día se juntan las marguras de lo pasado y la espera de lo presente, y surge la crisis. Acaso no baste para aquel momento un partido organizado; pero está fuera de duda que conviene tener uno, y que sea disciplinado. El golpe así es menos fuerte.

No se hable de los prestigios del ministerio que exista en el instante de la crisis. Tendría que estar todo él formado por los más populares y queridos oradores del partido liberal, con su política expansiva, reparadora, humanitaria, progresiva y fuera dificultoso salvarla. En esos casos, aun los más inocentes pagan. Los reyes pueden atestiguarlo. Dos partidos y los Gobiernos no son en este punto de condición distinta de los soberanos. Todos caen.

Las cuestiones coloniales cambian la sustancia de la política española, como el bill de reforma de 1831 cambió la faz de la política inglesa. El partido *tory* se refundió y reorganizó con programa nuevo. Le impuso el programa el patriotismo de Peel. Con el nuevo programa fué á las urnas y venció en 1841, después de larga peregrinación; pero tan fuerte, tan sólido, que entró en palacio, no por reales llamamientos, sino por la victoria colosal obtenida en las urnas. Recuérdelo quien fuere jefe de los futuros conservadores españoles; recuérdendolo, sobre todo, lo que se agitan para obtener la herencia del Sr. Cánovas del Castillo.

## Filipinas

Los voluntarios de Ilocos

Comunica el gobernador general de Filipinas que ha revistado las fuerzas de voluntarios de Ilocos, en Vigan. El entusiasmo de esas fuerzas indígenas por España es grande.

El general Primo de Rivera ha salido para San Fernando.

Noticias de Lipa

Lipa 28 Septiembre.

Tenemos la maleta arreglada, por si hemos de refugiarnos por la noche en el convento de este pueblo. Hay en dicha casa religiosa unos cuantos cazadores. El resto de la fuerza, en el Hospital. Aguardamos dos compañías que han ido á Calamba para traer aquí un convoy.

En el año pasado venían los convoyes con solo media docena de soldados, y ahora, que la pacificación, si bien oficialmente, se ha logrado, se necesitan dos compañías para su custodia.

Continúan los insurrectos viviendo tranquilamente en los barrios de Valentín y Dagatan, á diez minutos de Lipa, robando, matando é impidiendo á los propietarios de esta villa recolectar sus cosechas. Esta partida se comunica con Calamba, provincia de Laguna, y con Zayabas, impunemente y sin que se les moleste en lo más mínimo.

Continúan las deserciones de tropas indígenas, y ya se han iniciado unas cuantas de cazadores.

En Manila hay intranquilidad. A los arrabales no puede irse sin grave riesgo de perder la libertad ó la vida.

Continúan descubriéndose conspiraciones en diferentes provincias. Ha habido desembarque de armas, á pesar de la vigilancia del Reina Cristina. Los insurrectos tienen buenas municiones, Mauser y rifles.

Hacen falta refuerzos. Los rebeldes han aprendido que no deben encerrarse en los poblados, y que

su mayor defensa es guarecerse en el monte. Y así lo hacen.—E.

## Defensa heroica de Aliaga

500 españoles contra 6.000 insurrectos

Por correo de Filipinas, recibido hoy, sabemos pormenores de la heroica defensa del pueblo de Aliaga. 500 españoles se defendieron de 6.000 rebeldes durante cuatro días de un asedio horrible. Los defensores han sido honrados por el ejército como disponen las Ordenanzas. Nosotros les enviamos la gratitud de España.

Hace poco más de un mes se dirigieron los insurrectos por el camino de Sta Rosa al pueblo llamado Aliaga. El vecindario útil para la pelea se situó en el cuartel de la Guardia civil, enfermería y torreta, y rechazó á tiros al enemigo. Al siguiente día de esta acometida, volvieron los rebeldes, y por los cuatro costados del pueblo iniciaron un movimiento de avance. Todo aquel día duró el fuego. Murió, entre otros, un insurrecto que lucía una faja de general.

A las ocho de la mañana el capitán D. Valeriano García Redondo, que mandaba el destacamento, ordenó una salida con el fin de auxiliar al médico militar D. Primito Redondo, que con su señora y asistente se hallaba encerrado en su casa, por no haberse podido reunir á las fuerzas del destacamento.

Poco antes hizo otra salida con siete números el sargento Diego Becerra, con objeto de proteger y defender del fuego la casa del español insular D. Valeriano Moreno en la cual se hizo fuerte hasta las once del mismo día que le ordenó el teniente María que se retirase, atravesando la calle con un herido en hombros en medio de un nutrido fuego del enemigo.

Con gran brío el sargento Antonio Romero con siete cazadores salió por la calle Real, y el cabo Vicente Almaras con siete guardias por la de Muños, causando al enemigo en tres minutos doce muertos vistos, no sin que por nuestra parte tuviéramos que lamentar algunos heridos, teniendo que retirarse sin conseguir el objeto, pues cojidos entre trincheras se les hizo un fuego horroroso, siendo milagro que no pereciesen todos estos valientes.

El sargento Antonio Guerra Pérez defendió heroicamente la enfermería, de cuya parte nos moles taban los enemigos con fuego muy nutrido. El sargento Antonio Rodríguez de la Rosa, encargado de la torreta, estuvo á una altura imponderable.

A las diez de la noche cesó el fuego del enemigo: sólo de las trincheras, dice una carta, se nos hacían frecuentes disparos, pero á las cuatro de la mañana del domingo 5, al son de las cornetas y con la gritería infernal de la mañana anterior y á la voz de avance, con nutrido fuego intentaron nuevamente el asalto á la torreta y cuartel.

El teniente María mandó no se contestase al fuego enemigo á fin de que envalentonados se aproximasen más, y cuando los teníamos á boca de jarro mandó romper el fuego rechazándole y dejando el campo sembrado de cadáveres que se apresuraron á retirar.

Viendo su impotencia, el enemigo continuó su obra de destrucción por el fuego y saqueo, quemando las casas de D. Pedro Manas y del coadjutor don Mariano de la Paz.

Así continuamos todo este día 5 con fuego sostenido hasta las diez de la noche que calmó como la anterior.

A eso de las diez de la mañana de este mismo día nos enviaron una embajada por dos mujeres, intimando la rendición del destacamento, de parte del titulado general Pio del Pilar proponiendo que si se rendía nada les harían, pero que si nó y si se empeñaban en lucha tan desigual, todos pereceríamos.

Ni un momento se vaciló; la contestación fué que cuando concluyesen las municiones, nos quedaban las bayonetas para desalojarlos de sus trincheras; que el soldado español no sabe rendirse al número mientras quede uno solo con vida, y enseguida resonó en el fuerte y cuartel unánime *viva España!* que desconcertó al enemigo.

En la madrugada del 6, á la voz de avance, intentaron los enemigos con más rabia el asalto, pero también fueron rechazados por nuestros bravos como los días anteriores causándoles incalculables bajas.

Impotentes aquellos y con el furor de que estaban poseídos ya que no podían vencer á este puñado de héroes con sus balas, lo intentaron con el incendio aprisionándonos por los cuatro vientos en un círculo de fuego.

La iglesia, el convento, tribunal, juzgado y cuantas casas teníamos alrededor, eran pasto de las llamas y á duras penas pudo defenderse torreta y cuartel, que mientras unos hacían fuego al enemigo, otros humeaban las tablas que estaban para inflamarse.

Ni aun en estos terribles momentos ví desfallecer á nadie, proponiendo algunas clases que á la bayoneta se les atacase y desalojase de sus trincheras.

A eso de las tres de la tarde de este mismo día nos apercibimos de un nutrido fuego en las afueras del pueblo en el camino de Cabanatuan y que con pactas masas de insurrectos que cubrían dos kilómetros se dirigían en tropel hacia aquel lado.

Sólo entonces pudimos comprender la muchedumbre que nos atacaba que según mi cálculo no bajaría de seis mil.

Las descargas cada vez se percibían más distantes, luego sentimos disparos de cañón que tambien se iban alejando, y por último nada, quedando tranquilo por aquel punto; ninguna noticia favorable nos llegaba; ignorábamos por completo, lo que por allí sucedía, mientras en el pueblo se sostenía el fuego enemigo desde sus trincheras como los días anteriores hasta las diez de la noche que cesó por completo, lo que nos hizo creer que el enemigo viendo su impotencia se retiraba; pero nos equivocamos; porque entre cuatro y cinco del siguiente día 7 se reprodujeron por los insurrectos con más rabia si cabe, con desesperación, las escenas de los días anteriores. La obra infernal llevada á cabo por la inmensa turba de malvados se convirtió en ventajosa para los defensores; el incendio que ya llevo dicho redujo á cenizas el caserío, formó una inmensa plaza á nuestro alrededor, y si querían combatirnos tenían que hacerlo á pecho descubierto, para lo cual les faltaba valor; teníamos municiones para otros cuatro días de resistencia; es cierto que escaseábamos pero contábamos con que no podían tardar los auxilios.

Así transcurrió el resto del día 6 y su noche hasta las ocho de la mañana del 7, que la columna del señor coronel Monet entró á la bayoneta tomando las últimas trincheras, causando al enemigo muchas bajas, no sin lamentables, aunque escasas pérdidas por nuestra parte.

Sólo entonces supimos lo sucedido con dicha columna en la tarde anterior y como el excelentísimo señor general Núñez había sido herido de dos balazos.

Media hora después entraba por la carretera de San Juan de Guimba la columna mandada por el excelentísimo señor general Castilla, quien visto el heroico comportamiento de este puñado de valientes, compuesto de cien soldados, de los cuales treinta que se hallaban en la enfermería olvidando sus dolencias, empuñaron el fusil para defender el honor de la Patria, les dirigió los mayores elogios, después de lo cual mandó formar las columnas, haciendo pasar entre filas á este pequeño y heroico destacamento al toque de la marcha real, presentándoles las armas, honores bien merecidos, pues todos sin excepción, desde el teniente María hasta el último soldado peninsular é indígena, han revaleado en valor; todos han merecido bien de la Patria y se han hecho acreedores á las mayores recompensas.

Las bajas del destacamento han sido siete muertos y 10 heridos. El saqueo del pueblo fué general.

Los rebeldes se han llevado mujeres. Les profanaban y después pedían dinero para su rescate.

## Cada uno en su casa

Animado de un caritativo propósito ha querido en estos últimos días el *New-York Herald*, iniciar una suscripción á favor de los concentrados de Cuba.

Y el general Blanco, al negar la venia que para tal fin se le pedía, ha dado la siguiente respuesta, digna de él y de España:

Que no podía admitir ingerencias de ninguna clase, aun siendo tan bien intencionadas como la del periódico neoyorkino.

Que en lo tocante á la concentración era inútil hablar de lo pasado.

Y que para lo presente y lo futuro, él se encargaba de que no faltase trabajo y alimento á los menesterosos.

Imposible decir más y mejor en menos palabras.

Aplausos merece esa contestación, en cuyos nobilísimos términos no hay arrogancia ni orgullo. Así conviene á la dignidad nacional que se hable, al rechazar cierto género de favores que no pueden ser decorosamente aceptados, aunque deban ser cortesamente agradecidos.

El gobernador general de Cuba, interpretando el sentir de España, ha dictado las medidas oportunas para remediar perjuicios y daños originados antes de su llegada á la isla por duras necesidades de la guerra.

Tal vez haya habido error en la adopción y ejecución de planes, cuyas consecuencias, sin llegar al grado de horror que suponen nuestros sistemáticos acusadores, han sido efectivamente muy tristes; pero ya cambiados los métodos y los instrumentos, huelga el volver los ojos á lo pasado.

Por lo mismo que hemos puesto de nuestra parte todo lo que permitía el honor y todo lo que aconsejaban la humanidad, la justicia y el derecho, no queremos tolerar oficiosidades é intrusiones, ni de la acción gubernamental ni de la acción privada de los Estados Unidos.

Ha perdido su fuerza, caso de que tuviese alguna, el mal precedente sentado cuando se autorizó al gobierno de Washington para en-

Tienda Nueva de San José

de IGNACIO FIFUEROLA

CENTRAL: BRONDO, 7.- SUCURSAL. JAIME II, 14

Acaban de recibirse grandes novedades en

Dienzos en todos anchos
Mantelerías
Madapolams
Tohallas gran surtido
Pañolería en todas clases
Novedades en vestido señora

Géneros de punto
Colchas y cubre camas
Alfombras
Yutes
Tapicerías
Cortinajes

Especialidad telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.
NOTA.- Depósito de Mantas de lana y Esteras del país á precios de fábrica.
Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

viar á Cuba una Comisión para socorrer.
Si entre los concentrados hay súbditos americanos que lo sean de verdad aplique el New York su esfuerzo y su dinero á repararlos y tenga la seguridad de que en tan buena obra no han de oponerle nuestras autoridades reparo alguno.

Euera de eso, ninguna otra gestión es abismible.

Mucho nos congratulamos de la cordialidad de relaciones que por el momento existe entre ambas potencias, pero entendemos que para evitar nuevas discordias, lo mejor es que cada cual atienda á lo suyo y se abstenga de traspasar los límites que el deber, la conveniencia y los respetos mutuos le señalen.

Correspondencia de EL LIBERAL

Felanitz

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO

Ayer celebró nuestro Ayuntamiento sesión ordinaria en segunda convocatoria, porque en la primera, señalada para el domingo próximo pasado, no se reunió suficiente número de concejales y, por consiguiente, no pudo celebrarse sesión.

El hermoso salón de sesiones de esta casa Consistorial estaba ocupada por numeroso gentío ávido de conocer los asuntos que iban á tratarse. Después de terminado el despacho ordinario, el concejal y ex-alcalde fusionista D. Salvador Vidal y Valls de Padrinas pidió la palabra y una vez concedida usó de ella para manifestar que había sido víctima de una calumnia por parte del periódico Heraldo de Baleares pues este diario en un artículo publicado el 9 del actual con el título de Una interinidad, como por incidente trataba de su persona diciendo que, cuando estuvo encargado de la Alcaldía de esta ciudad, sustrajo unas tres mil pesetas de la caja de fondos municipales.

Preguntó el Sr. Vidal á la mayoría conservadora tan amiga del Heraldo, y á la corporación en masa, si había algún concejal que estuviera en la creencia ó sospechara tan solo que de dicha cantidad destinara parte alguna á mejorar su hacienda, comprar alguna finca ó hacerse un traje. Todos los concejales, casi á un tiempo, contestaron: "no, no." -Decidme vosotros, añadió el Sr. Vidal, si estáis bien convencidos de que con estas tres mil pesetas se pagaron atenciones precisas y perentorias que tenía el Municipio, y que jamás de esta cantidad he destinado un céntimo para mi uso particular. -Todor, absolutamente todos los concejales dijeron que ni en aquella fecha, ni nunca habían considerado al Sr. Vidal capaz de tocar un céntimo que no fuera suyo. -Terminó, el Sr. Vidal, diciendo que había llevado aquella cuestión al Ayuntamiento por dos razones: primera porque la calumnia era inferida á un miembro de la Corporación; y, segunda, porque si pública había sido la ofensa, pública quería la vindicación.

Pidió luego la palabra el concejal conservador Sr. Forteza y manifestó que la conducta observada en este asunto por el Heraldo era reprochable bajo todos conceptos pues le constaba positivamente que en el Círculo conservador de Felanitz esta calumnia había sido recibida con la mayor repugnancia por todos los socios. Manifestó, además, que persona alguna de este vecindario podía dudar de la honradez del Sr. Vidal.

Habló luego el alcalde conservador D. Miguel Reus y dirigiéndose á nuestro querido amigo tantas veces nombrado, dijo: Tenga en cuenta el Sr. Vidal que el que ha escrito el artículo de referencia tan solo es un individuo y que este uno puede ser un cualquiera. Nos consta, por otra parte, que el señor Vidal es muy honrado.

Hizo uso de la palabra D. Miguel Miquel, también concejal conservador, y dijo: que toda la ciudad salía la buena inversión que se dió á las tres mil pesetas de referencia; que no había ningún concejal de los que forman el Ayuntamiento, ni ningún habitante de esta ciudad que pudiera dudar un momento de la honradez y dignidad del Sr. Vidal. Estamos todos muy acordes en que este señor ha sido víctima de una calumnia que no se ha podido evitar pues me parece que el autor del escrito no puede ser felanitzense, ni conocer las buenas cualidades del ofendido.

El distinguido é ilustrado médico Sr. Mesquida decretó el asunto diciendo que el Ayuntamiento debía declarar si el Sr. Vidal había ó no, sustraído cantidad alguna de la Caja, durante el período de su Alcaldía, y la Corporación declaró por unanimidad que no sustrajo cantidad alguna. De este modo se dió por terminado el incidente.

Ante estos hechos, ante afirmaciones tan categóricas, ante palabras inspiradas en la más correcta sinceridad; las acusaciones, las imposturas y las calumnias del Heraldo de Baleares desaparecen como el humo ante el viento, que viento huracanado son las palabras honradas que transcribimos, para las nubes cargadas de patrañas con que se pretendió agobiar á nuestro amigo por aquel periódico.

Los correligionarios del Heraldo, concejales del Ayuntamiento de Felanitz han desmentido de la manera más franca y solemne las afirmaciones de tal periódico, y han reprobado, como lo hacen las personas que en algo estiman su buen nombre, la conducta del Heraldo, rechazando sus calumnias, ofreciendo el testimonio de su consideración al señor Vidal y Valls de Padrinas, que ha visto su honra impecable, y su crédito de persona de fama envidiable, colocados á la altura que por su pureza deben ocupar.

Los concejales conservadores de este pueblo han cumplido como caballeros al volver con sus palabras, olvidando el encono político, por el buen nombre de un compañero de Consistorio que, esforzadamente, está mil codos por encima de todas las canalladas que, faltando en absoluto á la verdad, de él puedan decirse.

La razón y la justicia han obtenido satisfacción cumplida, nuestro queridísimo correligionario vindicación absoluta y completa, y el periódico de marras ha recibido de rebote y en la frente el salvazo con que pretendió manchar al Sr. Vidal y Valls de Padrinas.

El Corresponsal.

17 Noviembre de 1897.

De todas partes

La verdad inverosímil

Que los novelistas, por sistema ó por falta de inventiva, se limitan á reproducir en sus obras los hechos de la vida real, que los modifiquen y los alteren para darles más interés ó más belleza ó que apelen lo á su imaginación inventen otros ya posibles y verosímiles ó absolutamente fantásticos, nada tiene de particular; si bien se mira, están en su derecho. Lo que debió sorprender, pues resulta en efecto muy extraño, es que un individuo copie y realice lo que como una humorada fantástica ideó la imaginación de un novelista.

Esto es lo que, en efecto, acaba de suceder en París, si hemos de dar crédito á nuestro colega francés Le Temps, que es un periódico muy serio.

He aquí en qué forma refiere lo ocurrido: «Hay, dice, en una novela de León Gozlan un inglés extravagante que hace un viaje á París para presenciar escenas terroríficas y exponerse á espantosas aventuras; pero por mucho empeño que pone, no consigue hacerse asesinar ni que los ladrones le desbalijen.

Desesperado de conseguirlo y queriendo á todo trance, por lo menos, ser robado, resúlvase á meter quince ó veinte billetes de Banco en un sobre que deja sin cerrar y que confía al correo sin más indicación que esta: M. Fitz Gerald, París.

Como ciertamente, pensaba el inglés, hay un centenar y acaso más de Fitz Gerald en París, es completamente imposible que la carta vuelva á mi poder y, suponiendo lo inverosímil, es seguro que, si el sobre llega á mis manos, sería sin los valores que en él he puesto.

Ya habrá adivinado el lector que, con profunda estupefacción del inglés, cuarenta y ocho horas más tarde recibió éste el pliego, sin que faltase ni un sólo billete.

A Gozlan se le olvidó decir si la Administración de Correos exigió responsabilidad al inglés por no haber mandado aquella suma como valores declarados.

Pues bien; la historia imaginada por el novelista, acaba de ocurrir estos días, casi, casi en la misma forma.

Anteanoche fueron encontrados en un buzón de correos dos pliegos sin cerrar que sólo llevaban esta dirección: «Sr. Juez de instrucción», y más abajo algunas palabras escritas con lápiz, casi ilegibles.

Los pliegos eran bastante voluminosos; pues contenían treinta y un billetes de Banco de mil francos y cincuenta y nueve de ciento, los cuales se veían perfectamente.

Fuera de esto allí no había ningún otro papel, ni la menor palabra de explicación.

En cuanto la dirección de Correos tuvo noticia del hecho remitió los pliegos al procurador de la República.

Completando esta noticia, dice Le Temps en

otro sitio del mismo número y á última hora, que los cuarenta mil francos eran producto de un robo cuyos autores están convictos y confesos.

Una invención ingeniosa

El ingeniero austriaco Mr. Hoffmann ha practicado en París, ante un gran número de periodistas, electricistas y otras personas, interesantes pruebas del aparato inventado por él y llamado teleescritor, que tan buen éxito ha obtenido ya en Austria, en Inglaterra y en Alemania.

El teleescritor Hoffmann, que puede enlazarse con cualquier red telegráfica ó telefónica, es en resumen una máquina para escribir á distancia. En efecto; merced á un mecanismo particular, en cuanto se oprime una tecla del teclado de las letras se establece en el acto una corriente que pone en juego, á las dos extremidades del hilo, un aparato, el cual imprime en una banda de papel la letra señalada.

Fácil es comprender la importancia de un sistema automático de este género para todas las comunicaciones, cuyo escrito conviene guardar. El teleescritor Hoffmann resuelve admirablemente este problema, cuya solución se ha buscado durante tanto tiempo. Merced á su empleo, hasta es posible, en ausencia del destinatario expedir despachos escritos cuyo secreto se hallase seguro, con la única condición de encerrar el aparato receptor bajo una cubierta cerrada con llave.

El teleescritor Hoffmann, que tardará, sin duda, muy poco en ser adoptado en la práctica, es, por otra parte, tan fácil de manejar, que cualquiera persona, aunque sea un niño, puede servirse corrientemente de él, sin necesidad de aprendizaje. Un ingeniero de teléfonos, encargado de explicar el sistema, dió de ello la prueba más convincente, con ayuda de un niño de diez años.

Palma

El Sr. Alcalde ha castigado con una multa de 250 pesetas á cada una de las dos mujeres que habían promovido fuerte escándalo en la vía pública y con otra multa de 5 pesetas fueron castigados por la referida autoridad dos individuos que habían reñido acaloradamente.

Ayer fondeó en nuestro puerto, procedente del de Mahón, el vapor español Ballesteros, con cargamento de vidrio y carbón.

Durante la segunda decena del mes de Octubre último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral 38 nacimientos y 22 defunciones.

Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Selva da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente á dos individuos presuntos autores de haber sustraído un caballo á un convencino.

Notifica la del puesto de Felanitz haber detenido y puesto á disposición del Juz municipal de la misma á dos individuos presuntos autores de haber maltratado de palabra y obra á un convencino.

Las mujeres de mal vivir continúan siendo vigiladas y amonestadas por los inspectores de policía.

Dice La Ultima Hora de anoche: «Llega hasta nosotros la noticia de hallarse en ésta el representante de una respetable casa de construcciones eléctricas para conferenciar con la sociedad del alumbrado por gas. Nos felicitáramos de que dieran resultado las gestiones.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Telegrama oficial.- Presentación de cabecillas.- Manila pacificada.

Madrid 18, 2:25 t.

Urgente

Se acaba de recibir un telegrama del general Primo de Rivera dando cuenta de haberse presentado á indulto el general Aguilardo y todos los principales cabecillas existentes en Filipinas, por cuyo motivo puede considerarse ya pacificado el Archipiélago filipino.

La noticia ha causado gran sensación.

Perez.

Negativa de los carlistas.- Instrucciones del Gobierno.

Madrid 18, 11 15 m.

Los carlistas niegan que Don Carlos haya aconsejado el retraimiento á sus partidarios.

El Gobierno ha enviado instrucciones al Gobernador de la Coruña para que cuide eficazmente no se altere el orden público.

Perez.

Los comisionados rebeldes.- Entusiasmo en Filipinas.- Medidas de previsión.

Madrid 18, 6:15 t.

Un telegrama oficial de Manila dice que varios comisionados por los rebeldes, han anunciado al general Primo de Rivera sus propósitos de sumisión.

Dicho general los recibirá en Manila y

confía que brevemente se logrará la paz en todo el Archipiélago.

Reina verdadero entusiasmo en todas las provincias.

En el Consejo presidido por la Reina se han dictado medidas en previsión de que no se altere el orden público con motivo de la llegada del general Weyler.

Perez.

Manifestación en la Coruña.- Atropellos

Madrid 18, 11:45 m.

En la manifestación que se ha hecho en la Coruña, el director de la Voz de Galicia ha sido perseguido por las turbas, teniendo que refugiarse en la redacción del periódico La Mañana para poder salvar la vida.

Háblase de un lance pendiente con el Director del Noroeste.

Perez.

El gobierno está satisfecho.- Presentaciones

Madrid 19, 2:30 m.

El Gobierno se muestra muy satisfecho por las noticias que acaba de recibir de Filipinas.

Insístese en afirmar que el Gobierno, apesar de la reserva, sabe se efectuaron las presentaciones telegrafadas.

Perez.

Felicitación á Weyler.- Negativas

Madrid 19, 2:40 m.

Comunican de la Coruña que las comisiones que pasaron á felicitar al general Weyler pidieronle que desembarcase en aquel punto, á lo cual se negó el general.

Durante la conversación mostróse enérgico en contra del Gobierno y de las reformas de Cuba.

Dijo que no quiere ser jefe de ningún partido político y sí únicamente representante de la opinión nacional.

Perez.

En libertad.- Arreglo de Cuba

Madrid 19, 3:30 m.

Telegrafian de la Habana que los tripulantes de la goleta Competidor que estaban presos han sido puestos en libertad.

Los yankees se embarcaron.

Los restantes vendrán á la Península.

El gobierno de Washington dice que la circunstancia de haber sido puestos en libertad los presos de la goleta Competidor facilitará el arreglo de la cuestión de Cuba.

Perez.

Llegada del «Montserrat».- Weyler no desembarca.- Sustitución de empleados.

Madrid 19, 2:30 m.

Telegrafian de la Coruña haber llegado á dicho punto el vapor Montserrat, desembarcando los enfermos y la correspondencia.

El general Weyler desembarcará en Barcelona.

En la Habana han sido sustituidos los empleados de aduanas.

Perez.

Declaraciones de Weyler en la Coruña

Madrid 19, 3:30 m.

Dicen de la Coruña que durante la manifestación no se consiguió que se cerraran las tiendas.

Una murga recorrió las calles dando vivas á Weyler.

El general Gamarra le entregó el pliego del interrogatorio.

Weyler ha dado las respuestas.

Le ha visitado el Sr. Benjamin en nombre del Sr. Romero Robledo.

También le han visitado otras muchas comisiones.

El general les ha dicho que las reformas solo benefician á los Estados Unidos y perjudican grandemente á la Península; que los concentrados eran espías que mataban á los soldados á mansalva; deplora haber fusilado á muchos que antes les ponía á indult; dice que las reformas las llevaba en la boca del cañón; que acogía agradecido las manifestaciones; que preguntó á cuantos cabecillas se presentaron y dijo por último que los conservadores le cortaron el curso del asunto.

Perez.



## Don Antonio Llull y Planas

HA FALLECIDO

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijo, hijas, nietos, hija y hermana política, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á V. se sirva encomendarlo á Dios y asistir al Rosario que en sufragio de su alma se dirá en el Oratorio de Santa Fé y en la casa mortuoria Cal'dés 1 á las diez y media de mañana 2o y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada y al funeral que se celebrará el lunes 22 de los corrientes á las diez y media de la mañana en la Iglesia de Religiosas de San Gerónimo por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

# Edición de la tarde

VIERNES 19 DE NOVIEMBRE DE 1897

## Confianza

De la acción de las armas esperaba España hace un año la paz de Cuba. Hoy aguarda el término de la guerra por la eficacia de la acción política y la diplomática. Era entonces época de desconfianzas; son los momentos actuales más propios para fortalecer el ánimo. Imperaba á la sazón el terror; impera ahora la política de tolerancia. Todo se remite á la fuerza; casi todo se remite á la justicia. Pocos éxitos tuvimos, fuera del legendario heroísmo del soldado. Alguna victoria hemos ganado ya cuando la política de los Estados Unidos ha detenido su movimiento de avance contra España.

Llegan noticias lisongeras de América. Disminuyen las tendencias anexionistas; se habla con mayor respeto de nuestro país, y se abre un paréntesis en la tirantez de relaciones entre los dos pueblos. Todo ello por virtud de la inmediata aplicación de la autonomía. No se dará para desarmar á los Estados Unidos, ni para reducir á los rebeldes; pero, si antes de plantearse convierte en expectación benévola la antes hostil política americana, no será posible negar que el Gobierno liberal ha logrado en pocos días lo que otros en dos años no consiguieron.

Laborioso ha de ser el período que se inaugura, y en el cual sería bien que los insurrectos sintieran el empuje de las armas. Laborioso en Cuba, laborioso en los Estados Unidos. En una parte, la política de atracción; en otra, la que ha comenzado á ofrecer como fruto la reunión de autonomistas desconfiados, en derredor del Gobierno. Para una y otra política, sobre auxiliares hábiles, sobre instrumentos capaces, ha menester el ministerio el apoyo de la opinión y el concurso de unas Cámaras adictas, con lo cual la obra pacificadora puede adelantarse mucho. Lo primero lo tiene. Lo segundo le falta. Los políticos de los Estados Unidos han preparado las cosas de modo que no sean para ellos un obstáculo en lo tocante á Cuba las Cámaras que van á reunirse. Prepare el Gobierno la ocasión para que el cuerpo electoral pueda fortalecerle con la elección de una representación parlamentaria adecuada á la nueva constitución colonial.

De todas suertes, los horizontes son más despejados, la confianza en el buen resultado de la política liberal tiene millares de creyentes, el espíritu de misericordia con los procesados por rebeldía y los bandos últimos para deshacer los rigores estériles del general Weyler, han de atraer voluntades antes recelosas, y la generosidad de España con relación á las nuevas instituciones coloniales, ha de debilitar no poco á nuestros enemigos en la América del Norte. Sigamos estos rumbos, pues parecen ser los únicos para la salvación, y si no viniere, seguramente no ha de prevalecer la opinión de que se lograría con otras trece expediciones, con otros 217,000 hombres, con otros 100,000 Múiser, con otros noventa cañones, con otras veinte ametralladoras y con otros instrumentos de guerra, con todo lo cual no han tenido todavía término las nobles ansias y las inquietudes patrióticas de la nación.

## Buenos auspicios

Ayer fué día de buenas impresiones, y á ello contribuyeron los telegramas de Nueva York y de la Habana.

Como quiera que el público en su mayor parte sabe á qué atenerse respecto de la pacificación tantas veces anunciada de las provincias occidentales de la isla, nadie se maravilló de que los insurrectos de Pinar del Rio, mandados ahora casi por los mismos jefes que en Noviembre del año anterior, merodeaban por el mismo terreno, poseyendo cuatro campamentos y dos parques.

En cambio á todos nos ha causado vivísima

satisfacción el señalado triunfo de nuestro ejército, y á todos nos ha complacido el ver que no existe ya portazgo ni aduana, por donde pasen desfiguradas y maltrechas las noticias de Cuba.

No asusta la verdad, aunque sea tan amarga como la que se refiere á la voladura de un tren en el Príncipe; lo que asusta es la respectiva de no conocerla nunca á derechos.

De los últimos informes, procedentes de la Habana, dedúcese que la acción militar, lejos de hallarse embarazada, hállase favorecida por la coincidencia de las acciones. Nuestras columnas batan al enemigo con el ardor y la buena fortuna de siempre, y lleven, además, una ventaja que habrá de agrandarse en lo sucesivo; la de tener más datos y mejores guías para ir á buscarle en sus intrincadas madrigueras.

Cuanto á los telegramas de Nueva York y de Washington, demuestran que empieza á ser un hecho la neutralidad moral de los Estados Unidos. El Gobierno y la opinión discreta procuran alejar todo motivo de rozamiento con España.

Ya no finge sentir dudas acerca de la sinceridad de nuestro propósito; ya no alega que sea tarde para poner remedio á males tan hondos como antiguos; ya no hablan de mediaciones amistosas ni de intervenciones violentas.

Pensarán, acaso, de distinto modo, pero observan la circunspección debida en los hechos y en las palabras. No faltan, antes sobran, políticos y especuladores que continúan ayudando á los separatistas, y molestándonos con amenazas é inventivas groseras. Por fortuna, el ruido que promueven no está en relación, ni con la fuerza real de que disponen, ni con el inflajo que ejercen sobre sus conciudadanos.

Insignificante es la una; nulo y contraproducente el otro. Para comprenderlo así y para apreciar los efectos del cambio de nuestra política colonial, basta recordar lo que se decía y se hacía contra nosotros en los Estados Unidos allá por Noviembre de 1896, y compararlo con lo que en Noviembre de 1897 se dice y se hace.

Casi se puede adelantar el extracto del párrafo que dedicará Mr. Mac Kinley á Cuba, en su Mensaje al Congreso; y aunque es probable que haya después quien pida el reconocimiento de beligerancia, la intervención, la anexión ó cosa parecida, es casi seguro que ni la Cámara ni el Senado de Washington tomarán cuenta de tales proposiciones.

Y aunque la tomaran no pasaría por ello el actual presidente, cuya política exterior en nada difiere de la de Cleveland.

Trabajemos con fé, pero sin excesiva confianza, para aprovechar la buena coyuntura, pues, á no dudarlo, así en Cuba como en América y Europa, hemos mejorado de terreno.

Militan por nosotros la razón y el derecho, y saldremos adelante, á poco que Dios y nuestro esfuerzo nos ayuden.

## Palma

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia, en una circular inserta en el *Boletín Oficial* de ayer, encarga á los Alcaldes de los pueblos y demás dependientes de su autoridad la busca y captura de Miguel Cardell Roca, acusado del delito de contrabando.

—Hoy, con motivo de ser el Santo de la Reina abuela, han vestido gala las tropas de la guarnición, han izado la bandera los edificios públicos y ha hecho las salvas de ordenanza el fuerte de San Pedro.

—El presidente de la «Sociedad Española de Salvamento de Naufragos», ha concedido al cabo de mar y cabo de carabineros del puerto de Menorca, Domingo Torres y Jacinto Gonzalez, un premio en metálico de 25 y 15 pesetas respectivamente, en recompensa del notable comportamiento observado en el salvamento de un niño, ocurrido en el puerto de Menorca.

—El mercado celebrado el miércoles en Sineu estuvo regularmente concurrido.

Los cerdos cebados se vendieron de 11 á 12 pesetas la arroba.

Los cereales se cotizaron á los precios siguientes:

- Trigo, á 19'50 pesetas.
- Candeal, á 20'00 id.
- Cebada del país, á 10'00 id.
- Avena, á 9'00 id.
- Maíz, á 15'00 id.
- Habichuelas (confits), á 30'00 id.
- Id. blancas, á 34.
- Frijoles, á 31'00 id.
- Habas ordinarias, á 19'50 id.
- Id. para ganados, á 16'50 id.

—A las once y media de esta mañana ha fundado en nuestro puerto el vaporcito *Cabrera*, procedente de la isla de su nombre.

—El Ilmo. Cálbido Eclesiástico ha elegido hoy vicario capitular al Sr. D. Pedro Juan Campins canónigo magistral.

—Ha sido nombrado por el Cabildo Eclesiástico Ecolono de la Mitra el canónigo Sr. Reig vicario general que fué del obispado hasta la muerte del obispo Qervera.

—Mañana tendrá lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia la vista de los autos procedentes del Juzgado de Palma que sigue D. Mateo Enrique Lladó contra D.ª Catalina Villalonga.

Los abogados D. Alejandro Rosselló y D. Antonio Sbert sostendrán las pretensiones de sus partes respectivas.

—Ayer tarde á la una y cuando toda la gente que trabaja en el *mollet* se hallaba á comer, no se sabe si por casualidad ó debido á algún mal intencionado, se prendió fuego un carro que cargado con esparto se hallaba detrás de aquellos astilleros.

La caballería que estaba atada, al sentirse los ardores del fuego empezó á dar brincos hasta romper la brida que le sujetaba, emprendiendo precipitada carrera en dirección á Santa Catalina.

Poco antes de llegar á aquel fiscalto, pudo ser detenido por varios marineros, quienes en unión del conductor que llegó al poco tiempo, consiguieron sofocar el incendio.

—Una señora que ayer por la mañana bajaba por la calle de Santa Cruz, tuvo la mala suerte de resbalar, produciéndose varias contusiones.

Auxiliada por varios transeúntes fué acompañada á su domicilio.

—Anoche á cosa de las once ocurrió una fuerte alarma en la calle de San Miguel á consecuencia de algunos gritos de ladrones dados desde uno de los balcones de dicha calle.

Instantáneamente se presentaron varios individuos de la guardia municipal y policía, quienes tomaron las medidas necesarias para la detención de los cacos.

Más tarde llegaron los Jefes de dichos cuerpos, quienes practicaron un minucioso reconocimiento en la casa no encontrando á nadie.

La alarma fué producida por una sirvienta de la casa que, al atravesar un pasadizo de la misma, dió un fuerte grito, quedando desmayada, declarando después que había visto á un sujeto que le amenazaba con un cuchillo.

Con tal motivo se reunió en la calle expresada un numeroso gentío, comentando cada cual el hecho á su manera.

—A las últimas horas de la tarde de ayer un sujeto que transitaba por la calle de San Miguel, al encontrarse frente á la iglesia del convento de Santa Catalina de Sena, se sintió acometido de un fuerte ataque que le privó de la vida casi instantáneamente.

Advertido el hecho por varios vecinos y transeúntes, trataron de auxiliarle resultando inútiles sus esfuerzos.

Avisadas las autoridades se personaron en aquel sitio el médico municipal Sr. Oliver, el segundo jefe de la guardia municipal Sr. Moyá, el cabo señor González, y los dos inspectores de policía, afirmando el primero, que la muerte del interfecto había sido producida á consecuencia de una enfermedad que venía padeciendo.

Dicho sujeto se llama Bernardo Pons Ferragut, natural de Palma, casado, de 51 años de edad, de oficio sombrerero y domiciliado en la calle de Reus esta ciudad.

Una vez hechas las primeras diligencias el cadáver fué trasladado al cementerio donde se le practicará la autopsia.

—En los escaparates de la fotografía del señor Trayols hemos visto expuestas varias fotografías sacadas en el momento de la conducción del cadáver del Obispo Sr. Cervera.

—Algunas jóvenes pertenecientes á la Asociación del Apostolado de la Oración, establecida en una casa de la calle de Capuchinas, han acordado celebrar una velada literaria á principios del próximo mes de Diciembre.

—Segun telegrama que ha recibido la Empresa, el vapor *Union* ha salido del puerto de Valencia á las nueve de esta mañana con rumbo á Ibiza. Mañana probablemente llegará á nuestro puerto.

—A las cinco de la tarde ha emprendido viaje para Barcelona el vapor *Cataluña*, con correspondencia, pasajeros y carga, figurando entre ella buen número de cerdos cebados.

—Hemos recibido un anuncio del Colegio Lulliano, de primera y segunda enseñanza y de estudios especiales y profesionales, dirigido por D. Jaime Pomar, doctor en Filosofía y Letras y ex-profesor auxiliar de la misma Facultad de la Universidad de Barcelona, puesto bajo la advocación del eminente sabio mallorquín y glorioso mártir Beato Ramón Llull, regido por Profesores que están adornados con *títulos académicos*, sujeto á un programa de educación sólida y de instrucción á la altura de las exigencias modernas, creemos que este Colegio se verá favorecido por los padres de

familia, en la seguridad de que sus hijos han de ser instruidos con arreglo á los mejores procedimientos pedagógicos.

—Para Sóller, Cotte y Marsella, con cargo de vino y otros efectos, ha salido esta tarde el veloz vapor *Isleño*.

## Nombramientos

Admitida la dimisión de Alcalde de Pollensa que en su día presentó D. Miguel I. Martorell; ha sido nombrado nuestro queridísimo amigo y jefe del partido liberal de aquel pueblo D. Ramón Martorell.

Al felicitar á nuestro consecuente amigo por tan justa como merecida distinción, tenemos la seguridad de que su gestión municipal ha de ser provechosa á los intereses de Pollensa.

## Banco de España

Desde el 15 del corriente se admitirán en negociación los cupones de la deuda perpetua al 4 0/0 exterior y de billetes hipotecario de la isla de Cuba, del vencimiento de 1.º de Enero próximo así como estos billetes amortizados, están ó no depositados en este Sucursal, con la bonificación que cada día se fijará en las respectivas oficinas.

Los cupones de títulos depositados de los expresadas deudas exterior y de Cuba, y los títulos de esta amortizados que no se retiren hasta el 30 del actual, se entenderán cedidos al Banco por las depositantes con la bonificación que se anunciará el día 25 del actual, pudiendo, sin embargo, retirarlos los interesados desde dicha fecha del 25 hasta el día 30 citado.

Palma 13 Noviembre 1897.—El Secretario, Enrique Villarrazo.

## Tienda San Nicolás

DE

Jaime Serret

Habiendo recibido un gran surtido de géneros alta novedad participa que los precios serán baratísimos.

En géneros negros nadie presenta mejor surtido.

De telas abrigo hay lo de más novedad que se ha fabricado.

Todo comprador quedará sorprendido de lo barato que se vende.

Jaime Serret—San Nicolás, 13 y 15

## Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

**Texto ignorado.—Los insurrectos cubanos.**

Madrid 19, 11 m.

Ignórase el texto del telegrama en que indica el general Primo de Rivera que se presentara el cabecilla Aguinado.

Afirmase que los insurrectos cubanos se burlaron de las proposiciones de paz que se les han hecho.

Peres.

**Interrogatorio de Weyler.—Oposición**

Madrid 19, 11 m.

El Gobierno publicará la contestación del interrogatorio del general Weyler.

Das sociedades mercantiles é industriales de Cataluña han acordado oponerse á la concesión de la autonomía arancelaria en Cuba.

Peres.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Felix de Valois, confesor

CUARENTA-HORAS

En San Miguel, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: exposición á las seis de la mañana. A las diez tercia y la misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, y al anochecer, continuará el triduo, con sermón por D. Bernardo Matas, estación y la reserva.

CULTOS

En la Merced, á las siete y media misa propia en honra de su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

CORTE DE MARIA.—En el Hospital, á la Virgen de Belén.

## Teatro Principal

COMPANIA COMICO-DRAMATICA

Función para hoy

El drama en 3 actos

El señor Feudal

La comedia en 1 acto.

Tiquis Miquis

A las 8 en punto.

Entrada general, 1 pta.

Id. al Paraiso 0'70

Imp. de B. Rotger

# 5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

## ÚLTIMA TEMPORADA DE VENTA

### Baratura verdad

Realizamos todos los géneros de invierno á precios baratísimos, y con el único de-  
cep se servir á nuestros parroquianos, hemos recibido, un pequeño pero muy selecto surti-  
do de géneros *Alta Novedad* del país y extrajeros.

GRANDIOSOS SURTIDOS en franelas de lana y de algodón de más novedad.

COMPLETO SURTIDO en géneros para vestir y abrigos de señora.

GRAN VARIEDAD en géneros de punto clases especiales.

PRIMERA CASA en corbatas. Economía y novedad.

CAMISERIA. La casa que presenta mayores ventajas en baratura.

UNICA CASA que ha recibido los PIQUÉS NOVEDAD para vestidos.

LANAS ESCOCESAS para blusas y vestidos.

GENÉROS BLANCOS todo lo que se pueda pedir en hilo, algodón y lana.

En todos los demás artículos de la casa, precios reducidos

San Nicolás, 22, Crfila, 2



**SEGURO**

EL GRAN  
**PURIFICADOR**



**ZARZAPARRILLA**  
DE  
**BRISTOL**

CURA TODO VICIO DE LA  
SANGRE Y HUMORES

**EFICAZ**

AGRADABLE INEFALIBLE

**ALIVIA**

**HAMAMELIS**  
DE BRISTOL  
Extracto - Unguento



Para toda clase de Heridas,  
Torceduras, Granos, etc.  
ESPECÍFICO PARA  
**REUMATISMO**  
Y **ALMORRANAS**

**TRANQUILIZA**

SANA TODA HERIDA QUITA LA INFLAMACION



## Tienda de «LAS MONJAS»

Muchas tiendas se alaban de vender más barato que las demás

Esto es una fadarronada de ignorantes

En vender barato se ha impuesto por necesidad.

El mérito consiste en hacerlo de géneros buenos y corrientes y no de clases malas y desechos como lo hacen los que tanto alborotan.

En géneros de confianza se ha distinguido siempre la acreditada tienda de

## LAS MONJAS

Jamás ninguna casa ha vendido iguales artículos á precios más reducidos.

El surtido de la presente temporada admira por su extensión y novedad.

SIN RIVAL EN GENEROS NEGROS PARA LUTO

Federico Alabern—Monjas, 25

EL CORTE MAS ELEGANTE Y LA MAYOR ECONOMIA EN EL

## BAZAR PALMESANO

DE  
LUIS RATIER

Plaza de Cort, 3 y 5.—PALMA

Se ha recibido un precioso surtido en pieles de foca, royal, Canadá, búfalo, piel de  
antilobo, etc., etc., para la temporada de invierno.

Especialidad en calzado para Señora.

Gran existencia en zapatos hechos de toda clase y medida.

Construcción sólida y garantida

Espediduría de tabacos y timbres de Estado de toda clase y medida

PLAZA DE CORT, 3 Y 5.—PALMA

## Línea de Vapores Transatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Noviembre directamente de este puerto el vapor

### PIO IX

para Puerto-Rico, Arécibo, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informés dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Gran lista sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguren de riesgos marítimos, pomos y de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## Impotencia

debilidad e genitalidad torrea y etersrlEpam

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Impotencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Biliis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontvieille, 31: BARCELONA

m a: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Vaensuela  
R e Sureda y Lliteras.

## Gran fábrica de Alfombras

UNICA EN ESPAÑA

Berard, 46—Tienda sobre la muralla

Alfombras de gran novedad en calidad y dibujos.

Completan con gran ventaja á todas las clases de pite.

Colocación gratis á domicilio

Alfombras desde 2 á 12 reales el metro

## Turrone

LEGITIMOS DE JIJONA

El antiguo y acreditado turroneiro ANTONIO SEVILLA ha llegado á esta capital con un completo surtido de turrone legitimos de Jijona, Alicante, Yema, Nieve y Guilacha negro; peladillas blancas, garrapiñadas, piñones, anises y patatas de Málaga, y desde el próximo domingo 11 de los corrientes, tendrá abierto su despacho en el mismo local de todos los años.

Calle de San Nicolás, núm. 35 donde espera á sus numerosos parroquianos.

## Leucorrea (flujo blanco)

Se cura pronto y radicalmente por medio de las acreditadísimas PILDORAS DE INU LA HELENIUM preparadas por J. Torrens, farmacéutico.

De venta en Palm: Centro Farmacéutico y Farmacia de la Plaza de las Copiñas.

Máquinas de planear, morta jardratraz, tornos limadores, etc.

**TORNOS CILINDRICOS**

NEVILLE MAQUINAS HERAMIENTAS

PLAZA DE PALACIO BARCELONA

Liverpool y Madrid

Más de 500 tornos de esta casa funcionan en los talleres de la Península